

Año I:

Mahón lunes 25 de Septiembre de 1916.

Núm. 145

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

26

Septiembre

San Cipriano y Santa Justina

Era Santa Justina de Antioquia o hija de padres gentiles, acabó por convertirse al catolicismo. Enamorado de ella un hechicero y nigromántico llamado Cipriano, quiso valerse de sus artes diabólicas para conseguirla, y al ver que todo era inútil, comprendió su error haciéndose católico. Finalmente, después de haber Cipriano y Justina padecido muchos trabajos, persecuciones y tormentos por la fe de Cristo, les cortaron la cabeza el 30 de Septiembre del año 300

CUESTIONES PEDAGÓGICAS

Madres y niños

Cuando un político de mares altos pronunció en el Congreso un discurso de sesión histórica, se apresuran los lugartenientes del partido a editar doscientos mil ejemplares y distribuirlos a los treinta y dos vientos para ejemplo, edificación y enseñanza de los ciudadanos. Lo mismo y algo más debiera hacer el Ayuntamiento de Barbastro con el discurso pronunciado por el doctor Martínez Vargas en la inauguración del «Instituto Nipiológico» que lleva su nombre. Valdría la pena de distribuir ejemplares del discurso entre las madres de familia, jóvenes en camino del matrimonio, maestras de escuela y directoras de colegio, porque indudablemente les serviría de estímulo para aprender la científica arte de la puericultura con preferencia a las cien y cinco frívolas monerías que en hogares, escuelas y colegios consumen hoy más de la mitad del tiempo y esfuerzo de las futuras madres de familia.

Cierto es que parece haber agotado la materia lo ya dicho y escrito desde hace algunos años sobre la protección a la infancia en todos los aspectos y modalidades de la vida; pero como los necesidades de escuchar y leer exceden incomparablemente en número a los que hablan y escriben, nunca cae fuera de actualidad el tema de la que pudiera llamarse educación antescolar, cuando durante el primer período de la primera infancia es la mujer a un tiempo madre y maestra del niño.

Dijo el doctor Martínez Vargas, y motivos tiene de saberlo, que en un año murieron en España 229.348 niños menores de cinco años, o sean seiscientos treinta y siete cada día. Guarismo es éste que sin mayor argumento debiera convencer a cuantos tienen en su mano el remedio y no lo aplican, de la necesidad de evitar con más empeño la tala de niños que la tala de árboles, y atender primero a la repoblación de los hogares que a la de los montes.

Mucho antes de que por insistencia de los doctores Tolosa Latour, Martínez Vargas, Vidal Solares y otros igualmente bienhechores de la infancia, se resolviese el Estado a protegerla oficialmente, ya había establecido la iniciativa particular la protección a los animales y plantas, por lo que bien dice el ilustre fundador del «Instituto Nipiológico» que

en este particular han tenido las bestias más fortuna que los niños.

Pero las Juntas de Protección oficial, sólo la otorgan a los niños desvalidos y abandonados, y aun su organización y funcionamiento adolece de la rigidez administrativa que ya es mal ajejo en todas las instituciones oficiales, de suerte que no pueden cumplir su objeto con la perfección y amplitud necesarias para abolir de hecho el abominable tráfico de niños, acaso más funesto todavía que la mortalidad infantil.

Sería conveniente que sin menoscabo del derecho de patria potestad, o condicionándolo de acuerdo con la justicia en nuevos códigos civiles, se dilatara la protección del niño a los hogares, empezando por donde debiera comenzarse, esto es, por proteger a las madres contra la ignorancia en que generalmente están acerca de la crianza y educación de niño durante el período antescolar. Esta protección ha de tener más bien carácter conciliario que coercitivo, y su fundamento está, salvo mejor entender, en la enseñanza de la puericultura en las escuelas primarias y más particularmente en las normales, de donde la aleja el equivocado concepto que todavía prevalece sobre la educación femenina.

Si hojeamos el plan de estudios, siete veces replanteado, de la carrera de maestra, veremos abundancia de asignaturas descaradamente especulativas, muy a propósito para embadurnar a las alumnas con la brillante purpurina de una inconsistente erudición enciclopédica que de nada ha de servirles en las escuelas rurales donde, por la mayor parte, han de ejercer el magisterio, y en cambio les faltan los *conocimientos prácticos* de economía doméstica y puericultura, que debieran ser los fundamentales en la educación de las niñas campesinas, más necesitadas de saber gobernar una casa modesta y criar un hijo robusto, que de perder el tiempo en recordar fechas de sucesos y nombres de personajes históricos.

La mortalidad infantil es mayor en el campo que en la ciudad, aunque la opinión vulgar tenga por axioma que los niños campesinos se crían más sanos y vigorosos que los urbanos. El exceso de mortalidad en el campo proviene precisamente de la mayor ignorancia de la mujer aldeana respecto a la crianza de los hijos, agravada por la infinidad de supersticiones, patrañas, prejuicios y costumbres de todo punto contrarias a la higiene de la primera infancia, cuya arraigadísima práctica ocasiona millares de víctimas en las negras manos de curanderos, saludadores, comadres y hechiceras. Las seis séptimas partes de los niños que anualmente despueblan la tierra no los llama Dios porque necesite poblar el cielo. No achaquen las madres a voluntad de Dios la muerte tempranísima del hijo que en bendición les diera para embellecer el hogar y aumentar la familia humana. De la muerte del hijo tiene casi siempre la culpa la madre, por ignorancia, descuido o inadvertencia. Necesitan las madres, sobre todo las campesinas y las obreras, quien las instruya, auxilie, aconseje y guie en la crianza de los hijos; y esta instructora y guía ha de ser en los pueblos rurales la maestra de primera enseñanza, que sin detrimento de la honestidad, recato y pudor de sus alumnas núbiles, podría predisponerlas al ejercicio de la maternidad, si a su vez llegara ella debidamente dispuesta de las escuelas normales. Esto es desgraciadamente lo que falta en la enseñanza del magisterio femenino, que contra su genuina índole tiene demasiado carácter masculino. Mucha gramática, mucha geografía, mucha historia, muchas ciencias naturales con añadidura de francés, taquigrafía, mecanografía y labores de primor y adorno, con toques verbalistas de economía do-

méstica; pero todo este plan, con sus programas peseteros y sus textos y sus apuntes, no va más allá de la *instrucción* de las alumnas, sin el más leve asomo de la *educación femenina* que necesitarían para a su vez educar el día de mañana a las niñas que en aldeas, villas y ciudades son simiente de la futura España. Pero si la enseñanza de la puericultura en las normales hubiera de contraerse a una asignatura más de matrícula, texto y programa, con otra voz y otro voto en el claustro de profesoras, no adelantariamos ni un paso en el decrecimiento de la mortalidad infantil por influencia del magisterio femenino. Bastante escarmentados estamos con lo que sucede en las nuevas clases de economía doméstica, de donde las alumnas salen a fin de curso muy enteraditas de lo que se ha de hacer en una casa bien ordenada, pero sin saberlo hacer por sus manos, porque todo se reduce a teoría, cuando todo absolutamente habría de ser práctica. La enseñanza de la puericultura en las normales estaría favorecida por la facilidad de visitar periódicamente las casas de maternidad, asilos-cunas, orfanatos y demás establecimientos de beneficencia destinados a la infancia, para que las futuras maestras recibieran allí lecciones experimentales respecto de la alimentación, limpieza, vestido, ejercicio y descanso del niño, y en su día las difundieran y vulgarizaran entre las campesinas de la población rural cuya escuela regentasen.

Hoy día se nota un vigoroso movimiento en favor del niño; y médicos, higienistas y sociólogos se esfuerzan en disminuir la pavorosa mortalidad infantil, que por ignorancia de las madres contraria la ordenación divina de crecer y multiplicarse. Ya es hora de que la maestra de primera enseñanza reciba en las escuelas normales la educación genuinamente femenina que, sin perjuicio de la instrucción científica y literaria propia de su carrera, la capacita para colaborar con el médico, el higienista y el sociólogo en la patriótica obra de restauración social fundamentada en las armónicas relaciones entre la madre y el niño.

La generalización de las escuelas graduadas y el estricto cumplimiento de la ley reguladora del trabajo de la mujer permitirían la asistencia escolar de las niñas hasta los catorce años, con tiempo de sobra para aprender teórica y prácticamente, durante la etapa superior de la enseñanza primaria, las reglas capitales de la puericultura, cuya sencilla observancia, cuando madres, bastaría para disminuir en tercio y quinto la mortalidad infantil.

La iniciativa de las maestras en ejercicio podría suplir en gran parte la desidia oficial este punto, pues nadie les impide establecer en sus escuelas y colegios la enseñanza de la puericultura, como con aplauso de las mismas familias la ha establecido en la escuela nacional de su dirección la señora doña María Baldó de Torres cuya labor docente en este punto concreto de la educación femenina está dando resultados que demuestran la posibilidad de proteger al niño de la miseria y librarlo de la muerte, mediante la protección de la madre contra la ignorancia, de que dimanan cuantos males afligen al género humano.

FEDERICO CLIMEN TERRER.

NOTICIA GRAVE

¿Qué hay de cierto?

Perdida entre el farrago de la información telegráfica, un diario local ha publicado la siguiente gravísima noticia

que le comunica su corresponsal en Bilbao:

«Acompañado de un teniente coronel y de un capitán de Estado Mayor españoles, ha llegado el comandante del ejército inglés Mr. Joscague Grau, procedente del frente.

Recorrieron las fábricas de armas de Eibar y Guernica.

Esta mañana almorzaron en el Hotel de Inglaterra y salieron para Santander, desde donde marcharán a la fábrica de Trubia. —Echevarría.»

¿Son ciertas la venida y estancia en España de ese comandante inglés PRO-CEDENTE DEL FRENTE?

¿Cuál es el objetivo de tal viaje y de la CONFIANZA, sospechosa que parece otorgarse a Mr. Joscague Grau?

¿Es cierta su visita a las fábricas españolas de armas en Eibar, Guernica y Trubia?

Si en dichas fábricas no es permitida A NADIE la entrada sin un volante especial del Ministerio de la Guerra—y esto nos consta con toda certeza—¿puede saberse quién ha concedido dicho volante al comandante inglés en cuestión?

¿Por qué y para qué le ha sido otorgado tal privilegio, que en estos momentos se niega a muchísimos españoles?

¿Se ha meditado en la gravísima responsabilidad que ante el mundo internacional contraen los gobernantes españoles en estos críticos instantes consintiendo y autorizando tan provocativas visitas: y el peligro incalculable que hacen correr a la nación, revelando a extranjeros, cuya política hasta el presente ha sido funestísima para España—como dijo el señor Maura—secretos nuestros y de nuestras fábricas de municiones?

¿Es que la neutralidad es algo serio para el Gobierno, en que podamos creer: o se trata de que YA ESTAMOS PROMETIDOS a ciertas naciones occidentales cuando con tanto desparpajo nos visitan y sondean sus elementos armados?

Demándanos ante la nación contestación categórica del ministro interesado y del Gobierno en pleno.

La neutralidad es fuego. Y con fuego no juega nadie!

La consecuencia de Lerroux

Para que el lector pueda formarse idea de la consecuencia del señor Lerroux y de su firmeza de criterio, reproducimos a continuación dos textos del caudillo radical:

«POR LA PAZ Y LA NEUTRALIDAD

Pa paz es en este momento del espíritu nacional un sentimiento de energía, de fuerza arrolladora: es ansia de trabajo, anhelo de saber, amor fecundo que renueva, entusiasmo que redime.

No, no queremos ver los hogares deshechos por la ausencia de los brazos fuertes, que los sostenían; ni los talleres mudos en triste silencio; ni los campos en abandono; ni la maquinaria de las fábricas como gigantes paráliticos; ni las aulas desiertas; ni el ambiente de pesadumbre abrumadora que envuelve a las ciudades convencidas de la inutilidad del sacrificio.

La cobardía, la gran cobardía, es hoy el no dar el grito de ¡viva la Paz!, ¡abajo la guerra! Que el deber de patriotas nos señala hoy ese camino, y nada más valeroso, nada

más digno de los lauros de los héroes que el cumplimiento del deber.

La degeneración de la raza, su impotencia, para vivir y para triunfar, se señalaría con su resignación en estos instantes, y si fueron heroicas las pobres mujeres que en días memorables entregaban sus hijos para que muriesen por la Patria, si no podían vencer por ella heroicas serán ahora las que por la Patria se los disputan a las locuras de la leyenda que germina en los cerebros vacíos.

Alejandro Lerroix.

(«El Progreso», 9 de Abril de 1914).

«POR LA PAZ Y LA NEUTRALIDAD»

Las fortalezas que piden parlamento arbolan bandera blanca; la arrian las que se rinden.

Nosotros pedimos parlamento; no nos rendimos.

Queremos decirles a los Gobiernos que el país no puede acompañarlos por caminos de perdición y que nuestra aspiración inmediata es la paz.

No se trata de rehuir peligros; cuando se trató de su independencia, de su honor, o de su ideal político, el pueblo los buscó y los desafió.

No se trata de ahorrar sacrificios; pidanse para fomentar la cultura de la raza y la cultura de la tierra y nadie los regateará.

Nuestra bandera blanca quiere decir: juicio, orden, paz, trabajo.

Queremos la paz para invertir en las artes del trabajo reproductivo lo que se malgasta en la guerra infecunda. Sudor y no sangre está pidiendo el suelo de la Patria; altares y no tumbas; escuelas y no cuarteles; fábricas y no barcos de guerra; disciplina social, subordinación a un altísimo ideal de Patria nueva, y no disciplina militar, que anule la vida civil.

Alejandro Lerroix.

24 Abril 1914.

¿Qué poderosas razones habrán mediado para que ahora sea el señor Lerroix tan ferviente partidario de la intervención?

¡Lástima grande que don Alejandro no nos lo quiera decir! Tal vez serían un soberano ejemplo de las tenebrosidades de la política al uso.

Lo que dice Hindenburg

El corresponsal de guerra del «Berliner Tageblatt» informa de una entrevista con Hindenburg, que vestido en traje de casa, le habló en el jardín. La figura del mariscal, es todavía sorprendentemente esbelta, el paso ligero y flexible. Los rasgos fisonómicos de Hindenburg son llanos, un poco pálidos por el peso del trabajo, pero no intranquilos. De él trasluce la benevolencia y la calma. Su fisonomía, sus ademanes y sus ojos están dominados por una tranquilidad absoluta expresada en una mirada tranquila, casi paternal. Hindenburg es el verdadero tipo militar, lleno de bondad y serenidad, y es, ante todo, un gran hombre. El mariscal dijo, hablando de los soldados alemanes en el Somme: «Hay que descubrirse ante cada granadero.» Y sobre la situación militar dijo:

«Donde está la voluntad hay un camino. Solo hay que saber encontrarlo. Las dificultades son grandes; pero tenemos derecho a esperar que venceremos.» Más tarde dijo: «Cuando llueve en nuestras líneas, cuando los carros se atascan en el barro, llueve generalmente en el campo enemigo.» Hindenburg expresó su confianza en el éxito del empréstito, añadiendo que la situación es favorable en el Norte y en el Sur, en el Este y en el Oeste. El mariscal habló extensamente con elogio de los sacrificios de las mujeres y madres alemanas.

GAOETILLA

Prosigue el Veterinario Municipal señor Abadía una activa inspección con la leche que se lleva para el mercado, habiendo sido decomisada esta mañana por estar aguada cierta partida, y denunciado su dueño a la Alcaldía. El dicho individuo se le multará sin duda con cuatro o cinco pesetas, cantidad que gana con solo aguar la leche unos días, de manera que mientras subsista tan debil procedimien-

to no se logrará evitar que se nos robe en el peso y se falsifiquen los alimentos.

Creemos es llegada la hora de tomar medidas radicales, colocando la Alcaldía en las tiendas multadas, y por espacio de ocho días, un letrero que diga por qué se les multó, y si reinciden, cerrar el establecimiento por un tiempo limitado, y cuando se trate de vendedores ambulantes publicar su nombre en la prensa.

Si se dá a la prensa el nombre del raterillo que hurtó una peseta y paga su delito con la cárcel, es muy justo que también se dé el nombre del comerciante poco escrupuloso, que roba en el peso y expende malas mercancías que el público paga por buenas.

De «El Resumen» de Ibiza:

«El «Paloma» detenido»

A su llegada a nuestro puerto, a las 7 de la tarde, nos enteramos de que el velero «Paloma» de la matrícula de Ciudadela, había sido detenido a unas 25 millas de la costa de Mallorca, por un vapor pesquero francés armado en corso.

El pailebot ciudadelano «Paloma» dirigiese a este puerto con todas las velas desplegadas, e impulsado por viento fuerte marchaba a gran velocidad, cuando la marinería fué sorprendida por el retumbar de un cañonazo.

El patrón del «Paloma» ordenó izar la bandera nacional; pero a pesar de ello el vapor pesquero francés siguió la caza del velero e hizo a éste señales con banderas, las que vistas por la tripulación del pailebot menorquín, fueron interpretadas como orden de que se detuvieran y así lo hicieron, poniendo el buque al paio, después de corta lucha con el viento que dificultaba grandemente la maniobra.

Parado el pailebot, destacóse un bote del costado del corsario y abarlobándose al del velero, subieron a bordo del mismo un cabo y dos marineros franceses que registraron el buque e interrogaron al patrón y a la tripulación por medio de señas, pues los menorquines no comprendían ni una palabra de cuantas les dirigían en francés los corsarios, durante una y media horas que tuvieron detenido al velero.

Llamó mucho la atención de los menorquines el hecho de que al pararse ambos buques a pocos cables uno de otro, a bordo del corsario maniobraran los cañones—uno a popa y otro a proa del mismo—enfilando con los dos al indefenso velero balear, en tanto que por la proa del mismo pasaba en dirección norte un vapor y cerca de la popa del mismo, hacia el sur, otro vapor a los que no molestaron los corsarios en lo más mínimo, entreteniéndose al velero todo el tiempo que lo tuvieron por conveniente.

Por fin, y transcurrida la hora y media, los franceses abandonaron la cubierta del pailebot «Paloma» y regresaron a su corsario. El pailebot viró dando las velas al viento y prosiguió su viaje a Ibiza, en cuyo puerto fondeó a las siete de la noche.

Se ha publicado una Real Orden que reproduce el «Boletín Oficial» de la Provincia, cuya parte dispositiva dice así:

«La Junta Central del Censo en sesión celebrada hoy bajo mi presidencia ha acordado que se signifique a V. E., como tengo el honor de hacerlo, la conveniencia de que se recuerde a los Ayuntamientos el deber ineludible en que están de cumplir las obligaciones que les impone la Ley Municipal, de formar los padrones de vecinos, pues la falta de esto, en algunos pueblos, origina dificultades que, en cierto modo, pueden contribuir a entorpecer los trabajos de rectificación del censo, en el periodo de reclamaciones y aun a privar del derecho de sufragio a individuos que están plenamente capacitados para ejercitarlo.»

En Junta General ayer celebrada en el Casino Consey se acordó que en la próxima temporada de invierno, trabaje en dicho teatro una compañía de opereta y zarzuela.

Ahora se abrirá un concurso entre los señores socios, para la formación de empresa.

Ayer llegaron en el «Monte Toro» nuestros amigos don Pedro A. Cardona, don José Igna-

cio Taronji, don Fulgencio Juanico y don Benjamín Carreras e hija.

Damos a todos ellos nuestra más cordial bienvenida.

Pasajeros llegados ayer en el vapor «Monte Toro» procedentes de Barcelona:

José Castellon; Roberto González; Antonio Fiol; Luis Lozana; José Ignacio Taronji; Pilar Franco y madre; Francisco Forteza; Ambrosio Tuduri y primo; Benjamín Carreras e hija; Margarita Asencio; Miguel Monjo; Antonio Carrotola y esposa; Pedro A. Cardona; Sebastián Dalmodo; Juan Illa; Juan Prats; Lolo Capó y hermana; José Riera; Eduardo Mari; Ramón Pellé; Arturo Martínez; Francisco Iglesias; Agustina Escudero e hija; Lorenzo Pons; Margarita Carreras y hermana. Total 32.

Después de pasar una larga temporada en sus posesiones de Menorca, esta tarde embarcará para Palma la distinguida dama doña Camila Fabra viuda de Vigo, acompañada de sus bellas hijas.

Deseámosles un feliz viaje.

El transporte de guerra «Almirante Lobo» que en distintas ocasiones ha visitado nuestro puerto, ha zarpado para Suecia al objeto de recoger una gran cantidad de municiones encargadas, por valor de ocho millones de pesetas, a una importante fábrica de aquella nación.

El periódico «La Acción» llama la atención de la Dirección General de Seguridad, para que evite el tráfico que se viene haciendo en España para reclutar individuos con destino a combatir en las trincheras francesas.

Añade que los individuos que han pasado la frontera suman más de ciento cincuenta mil hombres.

Ha fallecido en Malgrat en donde accidentalmente residía, el veterano periodista don Teodoro Baró, Director del «Diario de Barcelona». (D. E. P.)

Ayer mañana llegó directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá para Barcelona esta tarde a las cinco y media.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enaguará en SUBASTA PÚBLICA las alhajas, ropas y otros efectos que han caducado, el día 5 de Octubre próximo (jueves), empezando a las dos y media de la tarde en el local social, calle de Alonso III número 11.

TEATRALES

En el *Principal* ante numerosa concurrencia tuvo lugar el debut de la canzonetista Pi-

lar Franco, monísima, graciosa y que dice los *couplets* con mucho gusto artístico. Fué en todas las sesiones muy aplaudida y tuvo que salir varias veces al paleo escénico para repetir nuevas canciones.

Esta noche grandiosa sesión repitiéndose por última vez la interesante película en 4 partes titulada «Desesperado abandono».

Tomará parte en la misma cantando lo mejor de su repertorio la gentil canzonetista Pilar Franco.

En el *Verano* terminó el sábado y repitióse ayer, el final de «El Diamante Celeste», cuya película ha contemplado con verdadero interés el público de esta ciudad desde que empezó su exhibición.

Hoy lunes sesión a las nueve, última y definitiva proyección de los capítulos 29 y 30 de «El Diamante Celeste».

CINE CONSEY.—Para mañana martes 2; y miércoles 27 estreno de la última serie de «Los Vampiros» denominada «Las Bodas Sangrientas», únicos días que se podrán exhibir por tenerse que embarcar el jueves 28.

DON PEDRO MARIA CARDONA Y PRIETO

Teniente de Navio Juez Instructor de la Comandancia de Marina de Menorca.

Hago saber: Que a cinco millas de la costa N. E. de esta Isla, ha sido hallado un bote de forma Ballenera, en regular estado, con las marcas S. S. llonge Cardiff sobre cuyo hallazgo se instruye expediente y se conceden treinta días de audiencia para que en hora hábil de oficina se presenten todas las reclamaciones a que se crean tener derecho.

ASIMISMO

Hago saber: Que en la costa S. de la Isla, y en las proximidades de «Cala Blanca», ha aparecido la vela trinquete de un laud guardada a la entena, sin marca alguna, sobre cuyo hallazgo se instruye expediente, en el que se conceden treinta días de audiencia a los que se crean interesados.

Mahón 11 de Septiembre de 1916. —Pedro M.^a Cardona.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 23 Septiembre 1916.

Interior serie A	76'95
Id. id. B	76'95
Id. id. C	00'00
Exterior A	84'30
Amortizable 5 p.%. A	00'00
Id. B	97'75
Nortes	71'30
Alicantes	71'10
Francos	85'25
Libras	23'79

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 24.

Nacionales

Los proyectos de Alba

El ministro de Hacienda don Santiago Alba marchó ayer mañana a Torrelodones, celebrando una detenida conferencia con el presidente del Senado señor García Prieto.

Por la tarde marchó a San Sebastián llevándose una serie de decretos que ha de someter a la firma de S. M. para presentarlos luego a las cortes.

Entre dichos decretos figuran los proyectos de reforma de las contribuciones territorial e industrial impuestos por utilidades, sobre títulos de grandeza, derechos reales, timbre, monopolio de explosivos, la ley del Banco, la de exportación, impuestos sobre productos agrarios, clases pasivas, cargas de Justi-

cia, reformas en la carrera administrativa y otros.

Concédese gran importancia a la conferencia celebrada entre los señores Alba y García Prieto.

Desgracias en un campo de tiro

En la mañana de ayer el ministro de la guerra estuvo en el campo de tiro de Valdemosa para premiar las prácticas que allí están efectuando los ingenieros.

Presenció la voladura de una torre y otros ejercicios realizados en combinación con los aviadores, obteniendo un exitazo.

El general Luque obsequió con un lunch a cuantos habían tomado parte en dichos ejercicios.

Después de terminada la instrucción, un soldado estaba manipulando un explosivo, cuando este le estalló entre las manos, hiriéndole de gravedad, lo pro-

pio que a un oficial que se hallaba cerca y acudía rápidamente a auxiliarle.

La detonación fué espantosa, por cuyo motivo huyeron espantados algunos mulos atropellando e hiriendo a varios individuos.

Noticias recibidas con posterioridad dan cuenta de que de resultas de la explosión hay que lamentar dos muertos y dos heridos graves.

Lo que dice Jordana de El Raisuli

Ha llegado a Tetuán el Alto Comisario general Jordana, quien ha manifestado a un periodista que entre el elemento español de dicha plaza reina gran indignación por las noticias falsas que trae la prensa de Madrid referente a la actitud del Raisuli.

Dicha campaña agregó el general que sabe la inició el Centro Laborista.

Tan falso es cuanto dicen, que el Raisuli no solo no hostiliza a los españoles, sino que también ha logrado con suma acierto y ha evitado el tránsito por el Fondack y con la intención que afirman instigadores de dicha campaña, hecha sin duda para demostrar la ineficacia de la acción del Raisuli.

Lo que dice Mella

En la mañana de ayer un periodista bilbaino estuvo en la fonda en donde se hospeda el señor Vazques de Mella, celebrando con él una larga interview.

El ilustre tribuno dijo que no descansa un momento y que no cuenta regresar a Madrid y asistir a las sesiones del Congreso, hasta después de terminada la asamblea de Covadonga.

Agregó que respetará el tema de la neutralidad mientras lo requiera el patriotismo, pues antes que político español.

Cree el señor Vazquez de Mella que obstinándose el señor Alba en aprobar el proyecto de beneficios por la guerra, sobrevendrá necesariamente la crisis.

Por último dijo que juzgaba un atentado contra la libertad de la prensa, el proyecto que prepara el gobierno, prohibiendo a los militares que colaboren en ella.

Notas denostiarras

Dicen de San Sebastián que el conde de Romanones conferenció ayer con el Nuncio y con el embajador de Italia.

El conde manifestó a los periodistas que el municipio de Bruselas agradecido a los trabajos realizados por don Alfonso XIII en favor del pueblo belga pondrá su nombre a la primera avenida nueva que se construya en aquella ciudad.

El conde estuvo a las siete de la tarde en Miramar, conferenciando con el Rey.

Hoy acompañará a los Reyes en el acto de inaugurar la estatua que se ha levantado en honor del malogrado músico Uzandizaga, ilustre autor de «Las Golondrinas».

Nombramientos

Ha sido nombrado Canónigo de Seo de Urgel don Buenaventura Gutierrez y de la de Logroño don Ciriano Garrido.

Para los emigrantes

El gobierno ha dispuesto que todos los emigrantes españoles vayan provistos de su correspondiente carnet de identidad.

Extranjeras

Parte alemán

El parte oficial alemán de ayer da cuenta que al norte de Somme reanudose la lucha sin éxito para el enemigo fracasando la tentativa de los franceses de apoderarse de la línea de Combles a

Rambocourt y la de los ingleses de romper el frente en Courlette.

Ambas acciones las había preparado minuciosamente el enemigo.

En lucha aérea fueron derriba los cuatro aviones enemigos.

En el frente rumano fueron rechazadas dos divisiones enemigas las cuales atacaron por ambos lados de Hermantads y Nazibegen.

Trabose un violento combate sufriendo los rumanos considerables bajas haciéndoles además prisioneros tres oficiales y 562 soldados.

Después de brillante lucha las tropas alemanas se apoderaron totalmente del paso de Vulkau.

En Macedonia fué cañoneado el enemigo, que evacuó todo el terreno que ocupaba al sur del Danubio.

Submarino francés hundido

Un hidroavión austriaco hundió en el Adriático al submarino francés «Foucault».

Pérdidas rusas

Los corresponsales de guerra comunican interesantes detalles referentes a las enormes pérdidas sufridas por los rusos durante los ataques en grandes masas realizados en los últimos seis días.

Refiriéndose a los ataques en masas de las tropas de la guardia rusa, ataques que se desarrollaron cerca de Putschmyky, dicen que las pérdidas rusas fueron tan considerables durante los últimos días de combate, que el enemigo se vió precisado a interrumpir las operaciones, teniendo que esperar la llegada de las reservas de la guardia.

Así se explica como los rusos dejaron transcurrir veinte y cuatro horas antes de reanudar el ataque.

Los prisioneros cuentan que las formaciones de la reserva no bastaron para llenar los vacíos y por este motivo se llevaron al frente batallones del sur de Rusia.

Durante los días sucesivos los rusos reanudaron sus ataques, pero los asaltos en grandes masas ya no se efectuaron durante el día sino que fueron realizados por la noche y precedidos por ataques con granadas de mano.

En algunos sectores se desarrollaron numerosos ataques, contándose en un punto mas de veinte asaltos.

Al amanecer, cuando disminuyó la intensidad de la lucha, las posiciones avanzadas estaban llenas de cadáveres.

Se calcula que dos cuerpos de la guardia rusa han sido aniquilados.

Los corresponsales opinan, que incluyendo los heridos, las pérdidas rusas se pueden evaluar en cincuenta mil diarias.

Madrid 25.

Nacionales

Nuevo Senador

Ha sido elegido senador por Burgos don Luis Calleja.

Colisión en Salt

Dicen de Gerona que en el pueblo de Salt hubo ayer una gran colisión que se dice la motivó la compra de votos, por cuanto se estaban celebrando elecciones parciales.

La colisión fué entre republicanos y socialistas, cambiándose muchos disparos.

Otros informes dicen que la colisión la motivaron los republicanos, quienes pretendieron penetrar en el domicilio del marqués de Camps.

Grave motin en Manzanares

El Gobernador de Ciudad Real que

se hallaba en el pueblo de Manzanares dice que se amotinó dicho pueblo apedreando a la benemérita y que esta vió obligada a disparar contra los amotinados, resultando dos muertos y varios heridos.

Hay dos guardias lesionados por pedradas.

El gobernador pide se le manden con urgencia refuerzos.

Un monumento a Uzandizaga

Dicen de San Sebastián que ayer tuvo lugar con inusitada solemnidad el acto de inaugurar la estatua levantada al insigne músico Uzandizaga, gloria del arte lírico español.

Asistieron al acto los Reyes, el conde de Romanones, el Nuncio de Su Santidad y un gentío inmenso.

Desfilaron ante la estatua treinta y dos bandas de música y casi todo el pueblo donostiarra, que ha sabido cumplir como bueno apresurándose a honrar a uno de sus mas preclaros hijos.

Coronación de una Virgen

En Segovia tuvo ayer lugar la coronación de la Virgen de la Fuenciscla.

Asistió la Infanta doña Isabel de Borbón en representación del Rey, cinco Prelados y un gentío inmenso.

Por la tarde organizose una magna procesión.

Nuevos detalles de Manzanares

De Manzanares dicen que los primeros en disparar fueron los amotinados y que en vista de ello y para ahuyentarlos, la benemérita hizo algunos disparos al aire, pero como persistiera el pueblo en su actitud, la guardia civil vióse precisada a disparar contra él.

Han fallecido dos de los heridos.

Nótase en la población la presencia de elementos extraños.

El Lloïd George español

Dicen de San Sebastián que el ministro de Hacienda don Santiago Alba que ayer llegó a dicha capital, manifestó que se halla resuelto en mantener en toda su integridad su programa económico, avalorado como está con el asentimiento de todo el gobierno y de los presidentes de las Cámaras.

De no abandonar el gobierno, agregó el señor Alba, hasta las doce de la noche del día 31 de diciembre mantendrá vivo el debate, si es que sistemáticamente se quisiera hacer oposición, hallándome dispuesto ha hacerlo que Lloïd George en Inglaterra, o sea el marcharme a provincias y organizar mítins para hablar al pueblo y defender ante el mis proyectos.

Por último dijo que serían inútiles las argucias y maniobras de que se valgan los enemigos, que se halla dispuesto a romper con los intereses creados, los cuales no le harán desistir de su campaña que es la de ser útil al país que de buena fé quiere ofrecer el fruto de su humilde pero honrado trabajo.

Dijo que se hallaba dispuesto a recibir cuantas comisiones de entidades económicas quisieran visitarle para informar Anoche emprendieron su viaje de regreso a Madrid los señores Romanones y Alba.

Las elecciones en Gerona

El marqués de Camps ha declarado que los republicanos intentaron asaltar su casa y que al intentar defenderse le sujetaron, sonando varios disparos.

Hay varios heridos en la cabeza y brazos.

Ignórase el resultando de la elección.

Extranjeras

Petición de Grecia

El gobierno griego ha pedido que sean llevados a Suiza las tropas griegas internadas a Alemania.

Pérdidas rumanas

Afirmase que los rumanos desde que se rompieron las hostilidades han tenido 70.000 bajas, habiéndoseles hecho 30 mil prisioneros.

Prohibición

El gobierno rumano ha prohibido la presencia de periodistas en su frente.

Exitos búlgaros

Durante el día de ayer las tropas búlgaras ocuparon las aldeas rumanas de Galanich y Sevetti, haciendo gran número de prisioneros.

Parte austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que ayer fueron rechazados varios ataques contra Dorna y Watra, y que se lucha con ímpetu en Lodova.

En el frente rumano las tropas austriacas avanzan hacia Nagidsen.

En el frente italiano fueron rechazados varios ataques en el Carso.

Asimismo se logró volar las posiciones levantadas por el enemigo en Monto Rines, haciendo 125 prisioneros.

Nuevo bombardeo de Londres

Comunican de Londres que anoche unos zeppelines volaron sobre las costas este y sudoeste de Inglaterra y sobre la ciudad de Londres, bombardeándola horrorosamente.

Las baterías inglesas lograron derribar un zeppelin que cayó hecho cenizas, muriendo todos sus tripulantes.

Otro zeppelin cayó casi intacto siendo hechos prisioneros 22 individuos que lo tripulaban.

El ataque lo llevaron a cabo 15 zeppelines. Se sabe causaron 28 muertos y 99 heridos.

Ignóranse los daños causados, pero deben ser muchos, pues el bombardeo duró largo rato y gran número de bombas cayeron en la propia ciudad.

Parte alemán

El parte alemán de anoche da cuenta de que es intenso el cañoneo entre el Ancre y el Somme, habiendo sido rechazados con éxito varios ataques nocturnos contra Courcellette y Beaucourt.

En el Mosa el cañoneo es violentísimo.

Nótase estos días gran actividad aérea, habiendo sido derribados en menos de una semana 24 aparatos enemigos, habiendo perdido los alemanes en igual tiempo seis.

Varios aviones enemigos bombardearon ayer las poblaciones de Mannehin y Lille, causando muchas víctimas del elemento civil.

Un dirigible alemán bombardeó Bouloque.

En el frente ruso fué rechazado un contraataque cogiendo al enemigo cuatro ametralladoras, haciéndole además 700 prisioneros.

En los Karpatos fueron recuperadas cuantas posiciones habían sido perdidas en Ludowa y Fendientell Ocibrosława.

Al norte de Kirkilaba fueron rechazados varios ataques.

En los Balkanes no ocurrió novedad.

Parte francés

El despacho oficial francés dice que se oye vivo coñoneo en el Somme, Tianmont y Fleury y calma en el resto del frente.

Los aviones franceses bombardearon Tionville, Essom y Wesalia. Este último raid lo llevaron a cabo dos aviadores, recorriendo 800 kilómetros.

Un zeppelin se acercó a Calais sin lograr bombardear la plaza, puesto que se vió presionado a retirarse con averías que le causaron las baterías francesas.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA
GRANDIOSOS ESTRENOS

DIAMANTES Y LÁGRIMAS

2.000 METROS

ARMAS DE MALA LEY

2.500 METROS

INTERPRETADAS POR ARTISTAS DE CARTEL

y otras varias películas de gran actualidad.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6. — MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia! EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Elene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11. — MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.